

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Domingo 16 de setiembre de 1860.

NÚM. 566.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta *den Palet*. 7.

Sale el sol á las 5 horas y 44 minutos.  
Pónese á las 6 horas y 9 minutos.  
Sale la luna á las 5 h. y 52 m. de la mañana  
Pónese á las 5 h. y 58 m. de la tarde.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada linea 3 cuartos.

## EL CORREO.

Cuatro dias hace que la REINA ISABEL se encuentra entre nosotros, y durante ese brevísimo espacio no ha cesado de darnos pruebas del cariño que nos dispensa y del ventajoso concepto que los mallorquines le merecen. Todavía sus Reales piés no habian pisado las playas de Mallorca y ya un rasgo de su bondad habia llenado de gratitud el corazon de todos estos habitantes. Llegada al puerto de Palma á las nueve de la noche, por temor de que la inoportunidad de la hora fuése la causa de desgracias y disgustos, y si quiera con el deseo de no interrumpir el tranquilo sueño de una ciudad ya dormida, prefirió prolongar por muchas horas las molestias propias del mar y quiso permanecer en medio de la bahía hasta la mañana siguiente: ¿qué mas hubiera podido hacer el viagero mas humilde? A su entrada en la ciudad se dejó conducir siguiendo una larga carrera, apeóse del carruage cuando de ello se le manifestaron deseos, y apenas tuvo un momento de libertad, apenas hubo cumplido las leyes de la etiqueta recibiendo á las autoridades y corporaciones que debian pasar á felicitarla, su primer afán, su primer cuidado fué el de visitar á los pobres, hablarles y consolarles con la amabilidad propia de la persona mas modesta y hacerles una elocuente demostracion de su real munificencia. Recibió despues á nuestros sencillos y honrados campesinos, tratoles con la mayor bondad y dulzura, tributóles elogios, hasta les prometió aprender su lengua y visitarles otras veces, y aun quiso honrar el traje mismo que visten convirtiendo en humildes *payeses mallorquines* á sus augustos hijos, ilustres descendientes de cien Reyes. No contenta con todo esto quiso dar á los balears una prueba de la completa confianza que le inspiran, y permitió que los tiernos príncipes saliesen á pasco solos y sin escolta alguna, acompañados únicamente de un general mallorquin. Ella no se ha negado á recibir ningun obsequio, ha sacrificado su propia comodidad al deseo de complacernos, ha asistido á cuantas funciones se le han ofrecido, siempre placentera y contenta, siempre teniendo en su boca las frases mas lisongeras, siempre haciendo grandes elogios de los humildes festejos que sin otro

mérito que el de la lealtad que los inspiraba le han tributado estos habitantes. Nosotros la hemos visto enternecerse muchas veces, llorar conmovida y llena de gratitud por cualquiera demostracion que se le haya hecho de respetuoso cariño, sonreír alegre y complacida al ver la sencillez de estos moradores, hablar con todos ellos con la mayor naturalidad y confianza, rogarles que no se molestrasen por ella, no perder un solo instante para darnos á conocer el lugar preferente que ocupan en su magnánimo corazon los hijos de las Balears.

Si otros motivos no tuviesen los mallorquines para idolatrar á su REINA, si otras pruebas de su bondad no hubiesen anteriormente recibido ¿no bastaria todo lo que acabamos de indicar para que sintiesen hácia esta augusta Señora un profundo agradecimiento? ¿no bastaria todo esto para despertar en ellos el mas ardiente entusiasmo? Feliz mil veces nuestra querida isla, que tanta estimacion y distinciones tantas ha merecido de la magnánima ISABEL en estos cuatro memorables dias! ¡Dichosos mil veces nosotros los hijos de este suelo, que hemos tenido la fortuna de merecer las simpatias de la que en momentos aciagos, y cuando aun no nos conocia, pudo tal vez poner en duda el acendrado amor que todos le profesamos!

Un triste presentimiento asalta nuestra mente en este instante, y es que la marcha de S. M. se acerca. En ocasion tan crítica, fuerza es que el periódico que á su llegada la saludara, dirija á su maternal consideracion una sencilla despedida.

¡Bondadosa Señora! Habeis honrado á Mallorca dignandoos estar dentro los muros de Palma algunos dias, dias que han pasado como un soplo en el espacio. Vuestra natural benevolencia se ha mostrado complacida, pero nuestras aspiraciones no se han colmado. Esta provincia ha sido la primera este año en ser favorecida con vuestra real presencia, y naturalmente los sencillos festejos que ha podido tributaros Mallorca, son muy inferiores á lo que cada uno de los mallorquines deseara; porque la premura todo lo ha dejado á medio hacer y ha cobardado el natural impulso que espontáneamente brotara de sus corazones para tributar el debido homenaje á vuestra real visita. Mallorca estaba atrasada, á causa sin duda, de

distracciones padecidas por otros gobiernos en medio de atenciones mas perentorias en el continente: todo se ha creado en breve tiempo; todo es nuevo menos la honradez y lealtad, que es proverbial en estos isleños, y el amor á su Reina, que es innato en los balears todos. Un amor sincero y decidido es lo que no envidiamos á provincia alguna: y si el viage que con el auxilio de la divina Providencia V. M. va á emprender, continuando su ruta á otras mas importantes, mas ricas y mas favorecidas, puede deslumbrar, eclipsar y oscurecer el pálido esplendor de nuestros festejos y las ofrendas que os hagan, aniquilar la escasa riqueza de nuestros sencillos presentes, estamos seguros que no eclipsarán ni amenguarán en lo mas mínimo la viva llama de pura adhesion, de entrañable cariño, de decidido entusiasmo, de lealtad á toda prueba, que arde en el pecho de cada uno de estos sencillos isleños. Aceptad, pues, con la benevolencia que siempre acostumbra vuestro maternal corazon, lo poco que habeis visto, lo mucho que está invisible y es imperecedero. Partid, pues, si asi es preciso: partid, Señora, dejando á los palmesanos sumidos en el mayor desconsuelo: pero llevad y conservad en vuestro bondadoso corazon, os suplicamos, el recuerdo de estas apartadas islas, donde se han acrecentado las simpatias hácia vuestra real persona y augusta familia, y cuando en vuestra corte, despues de haber recorrido otras provincias de la Monarquia, tengais ocasion de acordaros de este florón de vuestra corona, sed benévola, como lo sois siempre, con los mallorquines; disimulad las imperfecciones y cortedad de nuestros obsequios; atended solo al entrañable afecto que los ha preparado; contad, sobre todo, con el cariño indeleble, con la lealtad no desmentida, con la adhesion mas pura, con la vida, en fin, de los mallorquines todos.

Dícese que está resuelto hacer grandes obras en el palacio que posee S. M. en Palma. Las fachadas sufrirán una completa reforma.

Está resuelta la marcha de SS. MM. á las tres de la tarde de hoy embarcándose en el puerto de Palma para Mahon.

Sabemos que S. M. la Reina (q. D. g.) se ha dignado nombrar Gentil-hombre de cámara con ejercicio al General Cotoner,



y conceder á su señora esposa la Banda de María Luisa.

Se nos ha asegurado que á las doce de la mañana de hoy se han reunido los Sres. ministros en la casa alojamiento del Duque de Tetuan.

Anoche una comision del comercio tuvo una larga conferencia con el Sr. Ministro de Fomento. S. E. se manifestó tan completamente dispuesto á facilitar la ejecucion de toda clase de mejoras, que cuantas personas asistieron á esta entrevista no pudieron menos de retirarse extraordinariamente complacidas. La prolongacion del muelle es una de las obras que mas pronto se emprenderán: tal vez antes que llegue la draga veremos principiar los trabajos. El Sr. Ministro manifestó que tambien se cambiaria el cauce de la Riera, pero habiéndole contestado algunos marinos inteligentes que lo consideraban un gasto innecesario por ahora, les dijo que conocia la prudencia de sus pedidos y su deseo de no ser demasiado gravosos al Estado, lo cual era un motivo mas para obligarle á apoyar con todas sus fuerzas cualquiera pretension que tuviesen en beneficio de la isla.

**SECCION OFICIAL.**

*Exposicion Agricola, Industrial y de Bellas Artes de las Baleares.*

La exposicion que S. M. La Reina (q. D. g.) se ha dignado inaugurar en el dia de hoy, continuará abierta durante los tres siguientes desde las 10 de la mañana hasta las cuatro de la tarde.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que deseen visitar dicha exposicion. Palma 14 de setiembre de 1860.

—El Secretario.—Francisco Manuel de los Herreros.

**INSTITUTO PROVINCIAL**

*de segunda enseñanza de las Baleares.*

Por Real orden que con esta fecha ha tenido á bien comunicarme el Excmo. Sr. Ministro de Fomento, S. M. la Reina (q. D. g.) se ha dignado mandar que en este Instituto de segunda enseñanza se prorogue hasta el dia 24 del corriente mes la inauguracion de los estudios del curso académico de 1860 á 1861.

Lo que he dispuesto se publique por medio del *Boletín oficial* y demas periódicos de esta ciudad, para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar, quedando la matrícula abierta hasta el dia 23 del actual á las 12 de la noche. Palma 14 de setiembre de 1860.—El Director.—Francisco Manuel de los Herreros.

**SECCION RELIGIOSA.**

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

**La Impresion de las llagas de San Francisco de Asis y San Pedro de Arbues mártir.**

*Cultos.*—Para mañana lúnes.—En S. Francisco de Asis continúan á las cuarenta horas, siendo la exposicion á las seis y media de la mañana; á las diez se cantará nona y la misa mayor, en cuyo ofertorio predicará D. Lorenzo Pons Pro. A las seis media de la tarde se rezará la Corona; y en seguida y tendrá lugar un rato de meditacion, la estacion al Smo. y á las ocho y media se reservará.

En S. Cayetano al anocheecer principiará el septenario de Ntra. Sra. de los Dolores con música: continuando en los demas dias á la misma hora.



DOÑA COLOMA MATARÓ Y OLIVER,

HA FALLECIDO.

*Sus padres y demas parientes suplican á las personas que por descuido involuntario no hayan sido avisadas, se sirvan asistir á las exequias que en sufragio del alma de la finada se celebrarán en la iglesia del Sto. Hospital General de esta ciudad, el lúnes próximo á las diez y media de la mañana.*

El duelo se despide en la iglesia.

**Teatro.**

*Primera funcion de abono para hoy domingo 16 de setiembre.*

La comedia en tres actos nueva en este teatro titulada

**La luna de hiel,**

Dirigida por el Sr. Guerra, y el baile La Estrella de Mediodia en el que tanto se distingue la Sra. Perea (Nena.) A las 7 y media.

**ALCANCE.**

De los periódicos recibidos por el vapor Jaime II copiamos las siguientes noticias.

**GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE BARCELONA.**

El Excmo. señor Ministro de la Gobernacion al Excmo. señor Gobernador de Barcelona:

A las nueve de la mañana de ayer desembarcaron SS. MM. y AA. en Palma.—Mas de sesenta mil habitantes del interior de la Isla y la poblacion de la ciudad acudieron al punto.

El entusiasmo con que ha sido recibida S. M. y su Real familia es inmenso.

En la misma tarde visitaron las Reales personas los establecimientos de Beneficencia.

**CAPITANIA GENERAL DE CATALUÑA.— E. M.**

El Excmo. Sr. General subsecretario del Ministerio de la Guerra, en despacho telegráfico de hoy, comunicado al Excmo. Sr. Capitan General de este distrito, manifiesta que segun le dice el Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros desde Palma, en telegrama de las dos y 30 minutos de la tarde del dia anterior la salud de S. M. la Reina y Real familia sigue en el mas perfecto estado. Que la satisfaccion con que S. M. contempla las extraordinarias pruebas de adhesion y entusiasmo que de mil modos están dando todos los habitantes de la isla agrupados en la capital, llega á conmover su Real ánimo. Que toda la decidida voluntad de S. M. para corresponder con su vista y Real presencia á los multiplicados actos que aquellos habitantes tienen preparados y en que desean tome parte, no puede alcanzar á satisfacerles, y que S. M. se dignará hacer una excursion por los pueblos mas importantes del interior de la isla.

Barcelona 14 de setiembre de 1860.—El coronel, jefe A. de E. M., Marqués de Arizon.

—La subasta verificada en el dia de ayer en esta provincia para la conduccion de la correspondencia á las islas Baleares, fué adjudicada á favor de D. Francisco Senmartí y Bruguez, por la cantidad de 239 mil 90 rs vn.

Madrid, 13 de setiembre.

La *Gaceta* publica una disposicion para facilitar inmediatamente la venta de los bienes eclesiásticos comprendidos en el Concordato.

La *España* protesta enérgicamente contra la actitud tomada por el *Horizonte*.

Madrid, 14 de setiembre.

En el sorteo de la Loteria moderna celebrado ayer han tocado á Barcelona los premios siguientes: 20.000 duros al número 42,398; 6,000 id. al 47,402; y 4,000 á cada uno de los números 19,461, 2,191, 7,402 y 10,155.

Se designa al general Aleson para la Capitania general de Filipinas.

Bolsin: consolidados, 47-50.—Diferida, 39-90. Marsella 11 de setiembre.

Las cartas de Nápoles de fecha del 8, dan las noticias siguientes:

La bandera nacional ondea en todos los fuertes.

Un decreto de Garibaldi pone toda la marina de Nápoles bajo las órdenes del almirante piemontes Persano. Antes de la entrada de Garibaldi en Nápoles, este almirante habia amenazado ya con hacer fuego contra los buques napolitanos que intentasen dirigirse á Gaeta.

Garibaldi encontró en el arsenal un inmenso material de guerra y 80 millones de francos en el Banco.

Se cantó un *Te-Deum* en la Catedral, en el cual oficiaba el padre Gavazzi.

El pueblo armado de picas y palos formaba un inmenso clamoreo gritando: ¡Viva Víctor Manuel! ¡Viva Garibaldi! Por la noche la iluminacion fué general.

Se han reunido con el Rey en Gaeta el Nuncio, la mayor parte de los Embajadores y el principe de Trapani. La renta ha tenido una alza de 88 á 98.

—Leemos en el *Pais*:

«Sabemos que S. M. el Emperador, deseando en las actuales circunstancias dar al Padre Santo un nuevo testimonio de toda su simpatia, ha resuelto que el conde de Goyon vuelva á encargarse del mando de las tropas francesas en Roma.

El regreso del general Goyon, cuya elevada experiencia y habilidad en la mision protectora que tan bien desempeñó, y esta encargado de volver á desempeñar, se han apreciado tanto, será para la ciudad pontificia una poderosa garantia de seguridad.

Ayer anunciamos que el baron Brenier, nuestro embajador en Nápoles, se disponia á salir de esta ciudad, pero hoy tenemos datos para confirmar esta noticia.

Paris 12 de setiembre.

Las diversas potencias acaban de protestar contra la entrada de los piemonteses en los Estados de la Iglesia, considerando este hecho como un atentado contra el derecho de gentes.

—El ejército del general de Lamoricière se concentra en Ancona.

Paris 13 de setiembre.

El *Monitor* anuncia que el general Goyon ha sido destinado de nuevo á Roma, para donde partirá con los regimientos de línea números 7 y 62.

*Turin 12.*—El general Cialdini ha atacado la ciudad de Pésaro, habiendo hecho prisioneros á 4,200 alemanes en la Ciudadela. El gobernador, monseñor Bella, ha sido preso y conducido á Turin.

Los piemonteses han entrado en Urbine y Citta di Castello.

Paris, 13 de setiembre.

*Londres 13.*—El *Mornig Post* en un artículo semi-oficial, desmiente las noticias dadas por el *Norte de Bruselas* sobre la alianza austro-pruso-inglesa contra Francia.

La politica inglesa, dice, es permanecer libre de todo compromiso y reservarse su accion.

Paris, 14 de setiembre.

El *Monitor* publica hoy la nota siguiente:

En vista de los hechos que se están consumando en Italia, el Emperador ha decidido que el embajador francés en Turin, M. de Talleyrand, salga inmediatamente de la capital del Piemonte. Uno de los secretarios quedará encargado del despacho de los negocios de la legacion.

*Cotizacion oficial de las Bolsas de Madrid, Paris y Londres en el dia de ayer.*

Madrid.—3 por 100, 47-50.—Diferida, 39-90.

Paris.—3 por 100, 67-90.—4 1/2 por 100 id., 95-35.—3 por 100 interior español, 46 1/8.—Diferida, 39.—Amortizable 22.

Londres.—Consolidados, 93 1/8. á 1 1/4.

El Srío. de la redaccion.—Juan Villalonga.

P. V. D. E.

Juan Villalonga